

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 27 de Diciembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.338

## Calor necesario al trigo

—«O»—

La vegetación del trigo puede dividirse en cuatro períodos: la germinación, la época de entallecer, la florecencia y la maduración.

Cada una de estas fases se sucede después de haber recibido el grano sembrado, y luego la planta, cierta cantidad de calor diario. Dicha cantidad de calor se calcula adicionando los grados medios cotidianos de temperatura máxima ó mínima, y sustrayendo del total todas las temperaturas inferiores á cinco grados para la primera fase, y á seis grados para las demás. De tal suerte se obtiene un total de 86 grados calculados después de la siembra, para que se verifique la germinación.

La operación de entallecer necesita para efectuarse un total de 640 grados de temperatura; y por fin, de la florecencia á la maduración se necesitarán 815 grados. De lo dicho se desprende que el trigo exige una cantidad importante de calor.

## El general Delarey

El «Daily Mail» publica un suelto en el que bosqueja en unas cuantas palabras el interesante retrato del general boer Delarey vencedor de Nootgedacht.

El general Delarey, dice, tiene todo el aspecto de un patriarca, y su trato el de un caballero de los tiempos antiguos.

A raíz de la declaración de la guerra, ya tenía fama y gran prestigio entre los suyos, puesto que desde 1852 sirvió en todas las guerras, en calidad de «field Cornet», y en la guerra actual se puso al frente de un comando apenas se iniciaron las hostilidades.

En campaña es un hombre taciturno y modesto.

El fué quien en el combate del Mother River fijó todas las posiciones boers.

Durante el curso de aquella memorable batalla, perdió á su hijo mayor, y al ser interrogado sobre este doloroso suceso, respondió lo siguiente:

En efecto, perdí á mi hijo al empezar la batalla. Pobrecito, no tenía más que 15 años y no era muy fuerte para su edad, pero no obstante, se encontraba siempre á mi lado. Aquel triste día nos movíamos con frecuencia de una posición á otra, y observé que en una de estas vueltas mi hijo se quedaba algo atrás.

Volviéndome hacia él, le pregunté si estaba herido.

—Sí, padre,—me contestó.

—Pues debes venir conmigo á la ambulancia,—le dije,—y tomamos aquella dirección. Al llegar ví que desfallecía y comenzaba á quejarse.

—¿Sufres, hijo mío?

Me contestó afirmativamente.

—¿Estás herido de gravedad? volví á preguntarle.

Contestóme que sí, y media hora después exhaló el postrer suspiro.

Una bala le había atravesado el abdomen.

El citado periódico añade:

Cuando el general Delarey terminó este relato mientras los ayudantes de campo cumplían sus deberes, llenó silenciosamente su gran pipa y empezó á hablar de otras cosas.

Apenas hubo perdido su hijo mayor, el que le seguía, de 14 años, se presentó inmediatamente á ocupar su puesto.

Delarey es, en toda la extensión de la palabra, un militar bravo y cortés.

Este retrato, descrito por un inglés, bien merece la pena de ser reproducido.

## LA HACIENDA INGLESA

Los periódicos ingleses de oposición, y entre ellos el «Manchester Guardian», trazan un cuadro verdaderamente grave de la situación económica de la Gran Bretaña con motivo de la concesión de los nuevos créditos para atender á los gastos de la campaña sudafricana.

En Julio último, al presentarse el tercer presupuesto extraordinario de guerra, se dijo que sería el último, y á los pocos meses se piden nada menos que 16 millones de libras; en Julio se señalaba á la guerra un próximo término y ahora no se dice nada sobre el particular; en Agosto se pedía el dinero para repatriar 135.000 hombres y hoy se dice que no puede regresar un solo soldado.

Ahora, dicen los periódicos aludidos, convendría saber, por ejemplo, en qué se han invertido las 560.000 libras votadas en Julio, así como los seis millones que en los últimos días del anterior parlamento se pidieron para «todas las eventualidades.»

La causa indudable de esta perturbación política y económica es que ya no se trata de hacer la guerra á Krüger, sino de destruir á los boers como organismo político, y los sentimientos nacionales no se destruyen tan fácilmente.

## Correo de hoy

### En la fragata «Asturias», Acto de indisciplina

Se hacen grandes comentarios en el Ferrol sobre un suceso ocurrido á bordo de la fragata «Asturias», del cual no se conocen detalles por la gran reserva que la oficialidad guarda.

Parece que un oficial de la fragata reprendió á un alumno, castigandole con veinte días de arresto.

Sus compañeros, los demás aspirantes, que ascienden, según dicen, á 104, y entre los cuales se hallan los hijos de

Caserta y Monpensier, juzgando injusto el castigo, hicieron causa común con el arrestado, dando esto lugar á varios actos de insubordinación colectiva.

Un oficial que trató de reprimir á los alumnos, fué objeto de una manifestación hostil con pateos y silbidos, quedando castigados todos los aspirantes á no bajar á tierra el domingo.

A bordo de la fragata se instruye activamente el sumario para averiguar quiénes son los responsables del alboroto é insubordinación.

El ministro de Marina creía anoche que no debe tener importancia el suceso y que quedará solucionado con la expulsión de los que hayan sido causa de este acto de indisciplina.

París 25.—Están siendo comentadísimo entre los hombres de negocios los párrafos que «Le Temps», dedica en su crónica financiera á combatir el arreglo con los tenedores de la deuda exterior española.

El citado periódico dice entre otras cosas que abriga el temor de que el nuevo arreglo, aunque sancionado legislativamente, no será mucho más respetado que el de 1882 «por un país que después de haberse aprovechado de los capitales extranjeros, no tiene más que un ideal: el de suprimir los sacrificios que estos le imponen.»

En otro lugar dice: «De todos modos, lo que caracteriza verdaderamente la bancarrota española es que se produce en circunstancias en que ningún motivo la hace precisa, es decir, en un año en que la situación financiera permite que resulten excedentes en los presupuestos y que no ha sido concebida, sino como una operación de lujo encaminada á que España pueda amortizar su deuda perpetua sin gastar nada.»

Por este temor sigue el citado periódico atacando duramente esta opinión y en particular á los tenedores franceses que la han patrocinado.

Es de notar también un párrafo, en el que dice:

«Pero la victoria obtenida (supone el articulista haberla alcanzado los españoles) en estas condiciones, no prueba de ningún modo que España merezca la admiración y la simpatía universales; no demuestra que el crédito español aumentará, y que los capitalistas extranjeros, á los que aquella nación tendrá que recurrir, á pesar de lo que diga, y tal vez más pronto de lo que cree, buscarán con empeño los valores que lleven su sello ó que dependan de su buena fe.»

«España, haciendo bancarrota sin necesidad, ha iniciado un nuevo tipo de Estado deudor, que en la clasificación de los créditos internacionales vendrá inmediatamente después del que, abocado necesariamente á la quiebra, acepta la ingerencia de sus acreedores bajo la forma de una administración internacional de las rentas que se les asignan.»

Como ya hemos dicho, este artículo está dando origen á muchos y muy animados comentarios entre los hombres de negocios, que recuerdan las apreciaciones que varias veces ha hecho aquel periódico en lo relativo á nuestros asuntos financieros y procurando buscar, no precisamente lo que dice, sino lo que según algunos quiere decir el citado artículo, dando interpretaciones á cual más encontradas é interesantes, tanto más en cuanto el convenio de 14 de Julio último, con los tenedores de dicha deuda, está sobre el tapete en el Senado y ha de continuar mañana discutiéndose.

París 25.—Se han recibido algunos telegramas dando pormenores acerca de la solemne ceremonia de la clausura de la Puerta Santa.

Desde las diez de la mañana estaban formadas las tropas pontificias.

Al lado izquierdo de la Puerta Santa se había colocado el Trono de Su Santidad. Enfrente estaban las tribunas destinadas á los soberanos, príncipes, caballeros de Malta, nobleza romana, diplomáticos, y personajes de la Corte pontificia.

El Papa salió á las doce menos cuarto. Le precedían las cofradías y clero con cirios encendidos, los cardenales, arzobispos y obispos.

S. S. entró en el templo por la Puerta Santa, en la que le esperaba el Capítulo de San Pedro, que le ofreció agua bendita. Leon XIII se santiguó y bendijo luego al pueblo.

El espectáculo era en aquel momento grandioso y conmovedor sobre toda ponderación.

En la silla gestatoria fué conducido el Papa al altar mayor, donde oró un rato; luego se le condujo á la capilla Sixtina, donde oró también, mientras los chantres cantaban los salmos.

De allí se le llevó al pórtico, donde bajó de la silla gestatoria, deteniéndose junto á la Puerta Santa, por la que pasó todo el cortejo.

Su Santidad pasó el último y fué á sentarse en el trono, desde el que bendijo todos los materiales que habían de servir para cerrar la puerta.

Luego se dirigió á ésta, y con una paleta de oro colocó en su dintel tres montones de mortero, tres ladrillos con inscripciones y medallas de oro y plata.

Los cardenales hicieron lo mismo, y por último los albañiles corrieron un gran tapiz cubriendo la puerta para proceder á tapiarla.

La ceremonia que, como ya dijimos, ha revestido gran solemnidad, terminó á las 12'45 de la tarde.

Para 1901

Agendas

Dietarios

Bloques

Calendarios

Imp. de Parpal

Bastión, 39

## NOCHE-BUENA

Vestidos de flamante terciopelo,  
Ya la suntuosa cena preparada,  
Forman los nietos la legión dorada  
Que ha de escoltar al linajudo abuelo.  
Ni el más pequeño afán, ningún desvelo  
Perturba aquella escena alborozada;  
Todo es luz en la espléndida morada,  
Nada el azul empaña de aquel cielo.  
Reverso de este cuadro de ventura,  
Cerca de allí la realidad impura  
Se ofrece con aspecto muy sombrío.  
¡Ayl que á la luz de la mansion radiante  
Pide pan con acento suplicante  
Un huérfano infeliz yerto de frío...

RAFAEL OCHOA.

Con incesante animacion han transcurrido ante la cámara oscura de la historia las fiestas de Navidad, dejando en todos estos habitantes impresionado un cliché de grata recordacion.

La noche del sábado cantáronse con la solemnidad acostumbrada en las tres parroquiales iglesias y en la de las Concepcionistas, los *Maitines* y celebróse la singular misa de la Aurora, vulgo *del gallo*, con nutridísima concurrencia y manifiesta alegría en todos los semblantes, haciendo prodigios de habilidad el órgano de Sta. María, que ejecutó las piezas mas notables del selecto potpurri, que guarda para estas solemnidades; pasándose la noche sin que en medio de la general algazara ocurriera el mas leve desmán.

Los teatros y centros recreativos rebozantes de gente gozosa y ávida del goce ilícito que estos días ofrecen al público.

También fué incesante la concurrencia que acudió á presenciar el prodigioso cinematógrafo que exhibió hermosas y llamativas vistas, durante estos últimos días, mereciendo los placeres de los numerosos espectadores.

No menos concurrida se ha visto la tómbola que á beneficio del Asilo está abierta en la casa n.º 44 de la calle de San Fernando.

Asimismo los establecimientos de todas clases y puestos públicos de venta se han visto animadíssimos.

Puédese decir que la poblacion ha presentado estos días agradable aspecto con ribetes de gran ciudad, con tiempo espléndido, alborozo, orden y compostura.

Hoy han empezado los trabajos preparatorios para el adorno é iluminacion eléctrica del interior de la Iglesia de Sta. María y jardincitos del exterior de la puerta lateral que da á la plaza de la Constitucion.

Anoche en la citada iglesia se dedicó la orquesta y cantores á ensayar las piezas musicales y cánticos que han de ejecutarse en las fiestas de fin y principio de siglo, siendo en gran número los conocedores del arte divino que asistieron á dichos ensayos.

Como un caso notable consignamos que, esta mañana, una gallina de la huerta aneja al Hospital civil, ha puesto un huevo que ha pesado mas de cinco onzas.

La Direccion general de Sanidad ha dispuesto que por la Ordenacion de pagos se expida un libramiento de quinientas pesetas á favor del Sr. Gobernador civil de esta provincia, con destino á la construccion de una caseta para instalar en ella los aparatos de desinfeccion pertenecientes á la Estacion Sanitaria de este puerto.

Para mañana es esperado en esta ciudad el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, que honra nuevamente á la misma con su presencia al objeto de asistir á las funciones religiosas extraordinarias de fin y principio de siglo, que celebrará la parroquial iglesia de Sta. María, desde el domingo día 30 del actual al 1.º de Enero de 1901.

Bienvenido sea nuestro amantísimo Prelado, cuyo pastoral anillo besamos reverentemente.

Se ha dispuesto se concidere á los regentes de las Escuelas prácticas con los mismos derechos y categoría que los demás profesores numerarios de la respectiva Escuela Normal.

El lunes de esta semana falleció en Palma D.ª Catalina Crespi, de Canet madre de nuestros apreciables amigos los Sres. D. José y D. Andrés Canet, arrendatario que ha sido el primero de los consumos de esta ciudad.

No podemos menos de asociarnos al justo pesar que les embarga, enviándoles, lo propio que á sus respectivas familias, nuestro mas sentido pésame.

En la parroquial iglesia de San Francisco se ha celebrado hoy la funcion religiosa en honor de San Juan Apostol y Evangelista, oficiando de Preste el Ldo. Rdo. D. Miguel Dalmedo asistido de los Sres. Pons y Mercadal, Vicarios de dicha parroquia habiendo ocupado la Cátedra Sagrada el M. A. Rdo. don Jaime Tutzó.

La fiesta religiosa que ha tenido lugar hoy en el antiguo convento de Padres Franciscanos, viene celebrándose desde hace tres siglos, costeada por una distinguida familia de esta ciudad, que conserva con singular constancia y vocacion esta preeminencia familiar.

El vapor «Ter», de que nos habian nuestros corresponsales, no estaba asegurado y naufragó en el mismo sitio donde yacen sepultados gran número de vapores mercantes y el de guerra inglés «Serpent». La causa de dichos siniestros se debe á la desviacion que sufre la brújula de los buques por efecto de los minerales existentes en las montañas de aquella costa, fenómeno que fué comprobado en una informacion que mandó abrir el almirantazgo de Inglaterra á raíz de la catástrofe ocurrida al «Serpent», la cual ocasionó unas doscientas víctimas. La tripulacion del «Ter» se salvó en dos lanchas del propio buque.

La funcion que para el sábado próximo se prepara en «El Consey», será la que anuncia el siguiente programa: 1.º «El Cabo Baqueta», 2.º «La Banda de Trompetas» y 3.º «Gigantes y Cabezudos», para cuya mise en escena se están pintando dos nuevas decoraciones.

En reemplazo de 76 soldados de infantería de marina, cumplidos en Fernando Póo; se ha resuelto que en el correo de Enero embarquen para dicho punto 25 soldados del departamento del Ferrol, otros 25 de Cartagena y 26 de Cádiz.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha dictado una real orden disponiéndose publiquen en la «Gaceta» los correspondientes escalafones provisionales de secretarios-administradores y aspirantes de juntas de beneficencia.

En las Islas Baleares ha terminado ya el embarque de cerdos para Valencia y Barcelona. El número de aquellas reses que han llegado á los citados puertos es de 21.013.

Calculado que cada cerdo pesaba por término medio 13 arrobas, resulta un total de 273.559 arrobas, que valoradas á razon de 13 pesetas una, precio medio alcanzado durante la temporada, resulta que el importe total de los cerdos embarcados en el puerto de Palma es de 3.556.367 pesetas.

Ha sido nombrado Ayudante de la Comandancia de Marina de Barcelona, el teniente de Navío D. José Ybarra.

Se ha prohibido en el ejército y en la armada el uso de la medalla de oro de los bomberos de la Habana.

El lunes al anochecer, fondó en el puerto de Barcelona el vapor trasatlántico «Alicante» procedente de Manila y escalas, con la correspondencia y 87 pasajeros, entre ellos el general de brigada Sr. Jaramillo y los jefes, oficiales é individuos de tropa que componian la comision de seleccion de aquel archipiélago.

\*\*\*

En el espresado buque llegó también el general filipino D. Fernando Cano, á quien se debe en gran parte la libertad de muchos españoles que se hallaban prisioneros de los tagalos.

Cuantos médicos han tenido ocasion de ensayar en sus clínicas la *Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada*, de Barcelona, han quedado sumamente satisfechos de sus maravillosos resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Los yanquis muestran mucha preocupacion por el resultado de la guerra de Filipinas.

En los Estados Unidos existe una corriente de opinion casi general á favor de la autonomia completa del archipiélago.

En todos los Estados de la Union se ha emprendido una activa campaña, con objeto de conceder á las Filipinas la categoría de Estado confederado.

*El fonógrafo en las elecciones.*— El uso del fonógrafo para sustituir mecánicamente á los oradores empieza á generalizarse en los Estados Unidos, y ha llegado ya á Inglaterra, donde el representante de Falmout en la Cámara de Comunes, Mr. Horniman, se ha dirigido á sus electores mas de una vez enviándoles cilindros impresionados con discursos suyos.

En países como aquéllos, donde existe la costumbre de que el candidato recorra el distrito varias veces pronunciando en todas partes discursos, la invencion tiene por fuerza que ser muy bien recibida por los candidatos tímidos ó cansados por la campaña. Con un buen agente electoral y una persona de popularidad en el distrito que presida la reunion, se puede sacar gran partido de los discursos fonografiados, y además se evita el tener que contestar á interrupciones y el pasar malos ratos cuando los electores son adversos y les da por tirar patatas ó huevos podridos al orador, como sucede algunas veces en Inglaterra.

Mr. Bryan, el candidato á la presidencia de los Estados Unidos, ha empezado también á hacer uso del fonógrafo para dirigirse á los electores durante la última campaña.

## EN SANTA MARÍA

Por el programa que publicamos á continuación, podrán hacerse cargo nuestros lectores de la solemnidad que revestirán las fiestas que se celebran los días 30 y 31 del actual y 1.º de Enero próximo en honor al divino Redentor y para conmemorar la entrada del siglo nuevo.

### Domingo 30 de Diciembre

#### MAÑANA

A las siete y media procesion claustral y manifestacion de la imagen de la Santísima Virgen.

A las ocho Misa rezada con Comunion general y acto de consagracion á María Santísima.

A las nueve rezo de Maitines, Laudes y Horas menores del oficio parvo de Nuestra Señora por los Terciarios del Carmen y de San Francisco.

A las diez Misa solemne á canto llano, con sermón por el Reverendo D. Germán Ubeda, Misionero Apostólico y Capellán de honor del Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

A las doce Misa última con meditacion.

#### TARDE

A la una rezo de la primera parte del santo Rosario. A las dos segunda parte de Rosario y rezo de Vísperas y Completas del Oficio parvo de Nuestra Señora.

A las tres solemnes Vísperas de la festividad del día. A las cuatro tercera parte de Rosario; Homenaje especial de los niños de uno y otro sexo al Rey Inmortal de los siglos y bendicion solemne de los niños, oficiando de Pontifical el Excelentísimo Sr. Obispo.

A las cinco Trisagio Mariano solemne; sermón por el Reverendo P. Fermín de Uncilla Superior de los Agustinos de Palma; canto del Magnificat con ofrecimiento de coronas y ramos de flores á la Virgen; solemne Salve, besamanos y reservacion de la Imagen.

### Lunes 31 de Diciembre

#### MAÑANA

A las cinco se dará principio á la exposicion de Cuarenta Horas llevando procesionalmente el Santísimo Sacramento al altar mayor desde la propia capilla y cantando después la Estacion.

A las cinco y media Misa rezada.

A las seis Misa meditada y devoto Trisagio al Corazón de Jesús.

A las siete adoracion reparadora.

A las ocho otra misa rezada; Coronilla al Corazón de Jesús y Letanias del los Santos.

A las nueve Meditacion.

A las diez Misa solemne á canto llano, con sermón por el Reverendo D. Germán Ubeda, Pro.

A las doce Misa última con meditacion.

#### TARDE

A la una rezo de la primera parte del santo Rosario y Oracion reparadora.

A las dos segunda parte de Rosario y súplica á la Inmaculada Virgen.

A las tres solemnes Vísperas.

A las cuatro ejercicio de adoracion y accion de gracias al Corazón de Jesús.

A las cinco tercera parte de Rosario y oracion al Corazón de Jesús.

#### NOCHE

A las seis practica de las cinco visitas y acto de fe y rendimiento á Cristo Rey.

A las seis y media canto del Trisagio solemne; acto de desagravios; motete; sermón por el reverendo D. Juan Mercadal, Vicedirector del Apostolado; canto de las Letanias del Corazón de Jesús y solemne Profesion de fe.

A las nueve, devoto ejercicio de la Hora santa.

A las diez comenzará su vigilia de fin de año la Seccion Adoradora nocturna, iniciándose solemnemente el Oficio votivo del Santísimo Sacramento y rezándose el primer nocturno.

A las once segundo y tercer nocturno del oficio Eucaristico.

A las once y tres cuartos acto de desagravio y Miserere.

A las doce solemne Te Deum.

### Martes 1.º de Enero

Terminado el Te Deum de media noche se cantará solemne Misa con música, celebrando de Pontifical, el Excelentísimo Sr. Obispo de esta Diócesis y predicando el Rdo. P. Fermín de Uncilla. Se hará la consagracion del nuevo siglo al adorable Corazón de Jesús, y después de la Comunion general y terminada la Misa, se procederá á la bendicion de la Cruz conmemorativa del Homenaje universal á Cristo Redentor, cantándose finalmente el Himno de la Peregrinacion menorquina á Roma.

A las tres rezo de Laudes del oficio votivo de la Eucaristia por los adoradores nocturnos.

A las cuatro rezo de Horas menores del oficio Eucaristico.

A las cinco Misa rezada en sufragio de los socios difuntos de la Adoracion Nocturna.

De las seis á las doce idénticos cultos y ejercicios de piedad que en las mismas horas de la mañana del día anterior.

Desde las trece hasta las diez y ocho, iguales practicas que desde la una de la tarde hasta las seis de la noche del mismo lunes.

A las diez y ocho y media cañte del trisagio solemne; acto de desagravios; motete; sermón por el Reverendo P. Fermín de Uncilla; Letanias del Corazón de Jesús; procesion solemne en que oficiará de Pontifical el Prelado diocesano; renovacion de la consagracion universal del linaje humano al Corazón de Jesús; Tantum ergo; bendicion con el Santísimo y reserva.

**LAS SEÑORAS**  
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen  
**APIOLINA SOL**  
Este producto, que no debe confundirse  
con el apiol, provoca y normaliza las reglas.  
DEPÓSITO: Farmacia SOL; Cortes, 226; BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintas y principales.

TEATROS

Carísimo y pacientísimo lector: En la imposibilidad de servir al detalle las notas de información teatral que la de las Pascuas ofrece, y por no ocupar mayor espacio del que disponer podemos hoy en el periódico—atento preferentemente á los asuntos de interés general,—nos limitaremos á señalar en pocas líneas la aceptación y entusiasta animación que estos últimos días han merecido los centros de solaz y recreo de la ciudad.

En el Principal y en «El Consey», en la Academia de San Estanislao, en el «Círculo Menorquín» y en el casino de «Union Republicana», donde quiera que el arte tuviera su manifestación, no ha faltado concurrencia, y mejor diríamos que en todos ellos ha sido ésta numerosísima.

Las ruidosas Pascuas, son, por decirlo así, el período teatral por excelencia y escasas son las familias, por modestas que sean, que dejen de ir al teatro en esos días.

A los actores no puede exigirseles gran perfección en el trabajo. Con sólo lo agrandar, tienen cumplidas sus tareas, y en este particular llenaron la medida todas las compañías que aquí actuán en la actualidad.

Variedad en los espectáculos tampoco faltó; pues entre ellos se encuentran representados los géneros que más preponderancia logran en el mundo artístico, y pudieron satisfacerse todos los gustos.

Y como el de los lectores carísimos y pacientísimos será en este momento ver ya concluida esta incoherente disertación, aquí hace punto final.—D.

Una distinguida comadrona escribe

encomiando la Emulsión Scott

Entre las personas que recomiendan la Emulsión Scott, hemos de distinguir á la autora de la siguiente carta, por ser una de las más ilustradas comadronas de Madrid y porque tiene una significancia importantísima, por referirse especialmente al nacimiento de los niños. Tan valioso certificado merece especial atención.

Muy Sres. míos: Me place poder anunciar á ustedes el gran éxito obtenido con el uso de las muestras de Emulsión Scott con que favorecieron mi modesta Clínica de Enfermedades propias del embarazo, cuyas consultas hago gratis con el mayor cariño y compasión á un número de seres faltos de recursos y que sin la caridad perecerían abandonados. Su excelente preparación de aceite de hígado de bacalao, conocida por Emulsión Scott, la aplico en distintas enfermedades del embarazo y especialmente en la mujer de constitución poco vigorosa, á la que da excelente resultado, pues adquiere la nutrición de sus tejidos, y tonificando su constitución le evita los abortos, ejerciendo además influencia suma en el desarrollo y robustez del feto intrauterino.

También uso su Emulsión con gran resultado en mi clientela infantil, y puedo asegurarles que entre los raquíticos y escrofulosos hace milagros.

Es de Vdes. con la mayor consideración atenta S. S. q. b. s. m.,

CARMEN PANDO.

Profesora libre de obstetricia en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Madrid; Práctica del Hospital Clínico de San Carlos, etc., etc., etc.

Su casa, calle de Perez Galdos, 2, 1.º, izq.º

Poco hemos de agregar á la carta que precede, porque tiene más importancia viniendo de tan alta autoridad que cuanto pudiéramos decir. Conviene, sin embargo, advertir á nuestros lectores, que los buenos resultados que se obtienen por el uso de la Emulsión Scott, no se logran con otros remedios. La razón consiste en que la Emulsión Scott es una preparación propiamente especial, y de consiguiente, para alcanzar los beneficios que tantos logran con su uso, es indispensable comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, que se distingue por vuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda.—Esta marca de fábrica es la señal de la combinación más perfecta de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina. La Emulsión Scott es aceptable á todos los estómagos, por su sabor agradable y su fácil digestión.



Dña Carmen PANDO

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

(POSTALES)

Madrid 25.

El vapor «Ter», de la matrícula de Barcelona, perteneciente á la casa Tintoré y C.º, que procedente de Liverpool se dirige á Muro, Puebla, Vigo y Me-

diterráneo, naufragó el domingo á las ocho de la mañana, entre Finisterre y Corrubedo, chocando violentamente á causa de la niebla.

El buque se hundió rápidamente.

Los tripulantes y pasajeros se embarcaron en tres botes.

Un bote con tres tripulantes y otro con once arribaron á Corcubion, después de una difícil travesía.

Otro bote con quince individuos, entre ellos el capitán D. Jerónimo Vila y la oficialidad llegó á Muro.

La pérdida del «Ter» es total.

Al llegar á tierra diéronse ropas á los naufragos.

El «Ter» había salido de Corcubion á las seis de la mañana del domingo último, después de cargar una partida de sardina.

Málaga 25.

Acaba de zarpar con rumbo al puerto de Wilhelmshaven el vapor trasatlántico alemán «Andalucía», que conduce 405 naufragos del «Gneisenau».

Quedan aquí para ultimar los detalles del salvamento el tercer comandante, el pagador, dos oficiales y diez marineros.

Han despedido á los naufragos las autoridades, la asociación de la Cruz Roja, el cónsul alemán y la colonia alemana.

Al salir, las músicas de los buques de guerra «Charlotte» y «Devastation» han tocado el himno prusiano.

París 25.

Washington.—El ministro de Negocios extranjeros, M. Hay, ha declarado que el gobierno norte americano no es responsable de los perjuicios sufridos por los alemanes residentes en Cuba á consecuencia de la guerra y que por tanto es imposible indemnizarles.

Caracas.—Peraza, jefe del movimiento revolucionario de Guarico, fué secretario del general Castro.

París 25.

Comunican á la «Agencia Havas» desde Pekin, con fecha del 24, que los ministros de las potencias se han reunido en casa del representante de España, señor Cologan, y han recibido en ella al príncipe Tehing, á quien han entregado la Nota colectiva.

El príncipe Tehing ha dicho: Tengo la honra de recibir la Nota relativa al restablecimiento de las buenas relaciones, la transmitiré inmediatamente al Emperador y, cuando llegue la contestación, la comunicaré.

Li-Hung-Chang está enfermo y ha escusado su asistencia.

(CABLEGRÁFICOS)

Madrid 24.

La Reina ha firmado la correspondiente autorización al proyecto de crédito de cuatro millones de pesetas para la adquisición de 140 cañones de tiro rápido y algunos otros materiales de guerra.

También ha firmado la Regente la ratificación del tratado de España con el Japon.

Madrid 24.

Carecen de interés las preguntas formuladas esta tarde en el Congreso.

Han sido aprobados los proyectos

de ratificación de las concesiones del río Muni.

Se han aprobado también algunos créditos extraordinarios.

Siguió luego el debate sobre los libros de texto, teniéndose empero que suspender por haber transcurrido las horas reglamentarias de la sesión.

Madrid 24.

Los hijos del conde de Caserta y del duque de Montpensier, únicos guardias marinas á los cuales se ha concedido vacaciones, han llegado á esta corte.

El mes de Enero próximo enviará al Ferrol el general Linares algunos cañones para artillar las fortificaciones de dicho puerto.

París.—La prensa de Londres publica noticias de los Estados Unidos, por las que se deduce que reina allí gran descontento contra McKinley por su conducta en el conflicto surgido con la república de Nicaragua.

Madrid 24.

Se ha publicado una hoja, autorizada por el consulado alemán en Málaga, ofreciendo ocho mil pesetas al que presente el cadáver del segundo comandante del «Gneisenau».

Continúan los trabajos de salvamento de los restos del naufragio.

París.—Telegrafían de Nueva York que en el Estado de Colorado han ocurrido serios disturbios entre los curtidores del país y los inmigrantes italianos del mismo oficio.

En una colisión ha resultado un italiano muerto.

El representante de Italia ha pedido al Gobierno americano protección para los súbditos de su país.

Madrid 25.

Comunican de El Ferrol haber naufragado el vapor español «Ter».

Parece que dicho buque se ha ido á pique, chocando con el cabo Meixide.

Ignórase la suerte de los tripulantes.

La primera noticia del naufragio la ha transmitido el encargado del semáforo del Finisterre.

Madrid 25.

Se ha librado un reñido combate entre los generales Clemens y Fsenche y los boers al Sur de Magedisberg, teniendo éstos últimos que retirarse á Petersborg.

En Olisan ha habido otro combate, cuyos resultados se ignoran todavía.

Los boers han cortado el ferrocarril en Aar.

Madrid 26.

Ha sido tema de muchos comentarios un artículo del Padre Montaña, publicado en «El Siglo Futuro»

atacando las libertades constitucionales.

En las Cámaras los Sres. Romero Robledo y Canalejas han dirigido algunas preguntas al gobierno acerca la actitud que éste piensa adoptar con el P. Montaña.

El general Azcárraga ha contestado que dicho Padre había sido ya destituido del cargo que desempeñaba en Palacio.

Madrid 26.

En el Congreso comenzará esta tarde la discusión de las reformas militares del general Linares.

En el Senado el señor conde de las Almenas expondrá su anunciada interpelación sobre la crisis industrial de Cataluña.

Telegrafían de Roma haber llegado á aquella capital la reina viuda de Humberto I.

Madrid 27.

En el Consejo de ministros celebrado anoche acordóse conceder el indulto á seis reos condenados á muerte por las Audiencias de Guadalajara y de Leon.

También acordaron los consejeros de la Corona citar á los senadores de la mayoría para la sesión del sábado, que será permanente en la Alta Cámara, al objeto de aprobar el convenio de la deuda y los proyectos fijando las fuerzas del Ejército y de la Armada.

Madrid 27.

En el Consejo de anoche nada trataron los ministros acerca el sucesor que deberá tener el padre Montaña, en el cargo de profesor del Rey, que venía desempeñando.

La prensa sigue ocupándose de los conceptos vertidos por el padre Montaña en el artículo publicado por «El Siglo Futuro».

«El Correo» ha dedicado un artículo de fondo á rebatir dichos conceptos de un modo enérgico.

Madrid 27.

La inauguración de la estatua del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo ha revestido gran solemnidad.

Al acto han asistido SS. MM. y AA. RR.

La plaza del Senado ofrecía brillante aspecto.

Al descubrirse el monumento levantado á la memoria del eximio estadista, la inmensa muchedumbre que presenciaba la ceremonia ha prorrumpido en estruendoso aplauso.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 26.

«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad á las seis y media.—Cabot.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Juan apóstol y evangelista.

Santo de mañana.—Los Stos. Inocentes mártires.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 26.—4 t.

Table with 2 columns: Description of items (e.g., 4 por ciento interior, Idem Exterior) and their corresponding prices in pesetas.

Pasajeros salidos para Palma en la tarde del martes último á bordo del vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Francisco Company, esposa é hijo; José Sintés; Lorenzo Capó, esposa y dos hijos; Juan Mercadal; Miguel Pons; Juan Salom; Jaime Provencals; Juan Gil; Francisco Orfila, dos señoras y un hijo; Antonio Vilechí; Mateo Sintés; Vicente Bonet; Sebastian Soler y su madre; Antonio Xifox; Juan Vidal; Cristobal Suaus; Pedro Vila; Miguel Moreno; dos individuos de tropa; Camilo Soto, y Felipe Alvarez.—Total, 31.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquin»:

DE BARCELONA

D. Domingo Triay; María Bisbal; Jacinto Leon; Jaime Macián; Antonio Gómila; Ana Hernández; Pedro Lozano; un individuo de tropa; Juan Turrelle; José Ponsetí; Magín Cavaller, y Bartolomé Mari.—Total, 12

DE ALCUDIA

D. Miguel Moranta; Margarita Salas; Miguel Gamundi; Antonio Jaume; Francisco Triay; Miguel Juan, y Juan Cervera.—Total, 7.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Dia 18 Diciembre.—1 vaca, 179 kilos, Turrubet (Alayor); 1 ternero, 76, vergel del Sr. Ballester; 1 carnero, 11, noria del Sr Gimier; 2 id., 35, estancia se Mola; 4 id., 52, 3 de Binixems (Alayor) y 1 de son Gras (Ferrerías); 3 cabras, 37, es cabré de St. Antoni, y 3 cerdos, 288.

Dia 19.—1 buey, 260 kilos, Ubranquilla (S. Cristobal); 1 ternero, 121, propio; 2 carneros, 22, Sta. Catalina; 2 cabras, 37, Ruma Vey (Ferrerías), y 3 cerdos, 241.

Dia 20.—1 vaca, 177 kilos, Bartolomé Castell (Alayor); 1 ternero, 187, vergel de María Huguet; 1 ternero, 60, Bartolomé Castell (Alayor); 4 carneros, 40, Santa Catalina; 1 id., 14, noria del Sr. Gimier; 2 id., 21, José Orfila (Llumesanas); 1 id., 16, Pedro Orfila (S. Clemente); 1 id., 35, St. Antoni de Ruma (Ferrerías), y 12 cerdos, 1.173.

Dia 21.—1 buey, 260 kilos, Miguel Triay (Alayor); 1 ternero, 317, son Febjol (id.); 1 id., 234, son Rubí (id.); 1 id., 222, vergel de Tomás; 2 carneros, 27, Turresuli, y 5 cerdos, 447.

Agencia del Banco de Ciudadela DE MAHON

Esta Agencia descuenta los cupones de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero 1901 á precios muy convenientes para el tenedor.

Descuenta letras también á tipos módicos sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Abre cuentas corrientes abonando á los correntistas el 2 por 100 interés anual.

Admite cantidades en depósito al 3, 3 1/2 y 4 por 100 de interés anual segun el tiempo que permanezcan en las Cajas de la Agencia.

Facilita giros sobre las principales plazas de España y del Extranjero.

Compra y vende valores por cuenta ajena.

Calle Nueva N.º 39

SOCIEDAD COOPERATIVA "EL PORVENIR DEL OBRERO,"

A los efectos del artículo 10 del Reglamento, se convoca junta general para el próximo domingo día 30 de los corrientes, á las diez de la mañana, en el domicilio social, Moreras 12, 2.º.—Mahon 27 Diciembre 1900.—La Junta Directiva. 1—3

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Trenticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona. (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,120.18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797.95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conceptos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

PLANTER DE CLOVER

Lo hay para vender en el predio BENISERRAYA del término de Mercadal al precio de 1 peseta el millar. 2—3

Advertisement for EMULSION FORCADA, featuring a logo with a fish and text describing its benefits for children and the weak.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Diciembre 1900

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Diciembre el vapor ESPAGNE

el día 21 de Diciembre el vapor LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTIFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

INTERESANTE A LOS CAZADORES

En la Plaza Pescadería núm. 21 se compran tordos á 0'25 uno; per-dices y becadas á 1'60 la pieza. 2—3

Ganga cazadores

En todos los felatos de Mahon se pagan los tordos ó zorzales á 23 céntimos, y las piezas de caza á 1'50 pesetas, libre de los derechos de consumo. 3—3